

Honduras después del Mitch. Ecología política de un desastre

El estudio de una catástrofe desde el punto de vista de la llamada ecología política, descarta la idea de que pueda ser considerada como un fenómeno puramente natural. Por supuesto, el fenómeno meteorológico conocido en Honduras popularmente como Mitch obedeció, entre otras causas, a las modificaciones climáticas y otras alteraciones que casi nadie pudo predecir o siquiera averiguar a través de los diferentes y múltiples instrumentos que la ciencia y la tecnología han desarrollado hasta ahora.

El huracán Mitch puso al desnudo toda una red de interacciones entre la sociedad y su propio entorno material, revelando la naturaleza última de factores demográficos, económicos, sociológicos, psicológicos y culturales que se ven entrelazados en esta espesa y laberíntica madeja de consecuencias.

Más allá de una simple visión “meteorológica” de los hechos, este libro, escrito por el Profesor Francés André-Marcel d’Ans, un buen conocedor y gran amigo de estas Honduras, profundiza en los hechos y rescata las raíces sociales y culturales que anidan en lo más hondo de un fenómeno que aparece como “natural” sólo en la superficie. De esa forma, nos ayuda a descubrir el hilo rojo que atraviesa el ovillo de conflictos, paradójicos, contradicciones y consecuencias sociales que el Mitch produjo y desencadenó al interior de la sociedad hondureña.

Contenido

Introducción

Capítulo 1: Cronología del evento climático

- El ciclón Mitch sobre el mar Caribe. La agonía del *Fantome*
- Irrupción del ciclón en el espacio insular hondureño
- En el Norte: inundaciones desastrosas desde antes de la llegada del Mitch
- El milagroso rescate de Isabela Arriola
- El deslave del volcán Casita en Nicaragua
- El diluvio golpea la capital hondureña en una sombría noche
- El desastre prosigue su cabalgata río abajo hasta el mar
- ¿Catástrofe “natural” o imputable a la ecología política?

Capítulo 2: El ciclón mediático a contratiempo, a contraverdad

- Una información primero ciega, luego entorpecida durante el fin de semana

- Una tardía “estupefacción” atribuida a los Centroamericanos
- El crecimiento del ciclón, en emisión diferida
- El progresivo regreso al tiempo real
- No obstante, el huracán sigue soplando en el relato mediático
- Los errores de la información rectificadas por la suspicacia y el insulto
- El periodismo, entre el deber de información y la vocación humanitaria

Capítulo 3: Análisis detallado de las consecuencias del Mitch en Honduras

- Bienes privados: no siempre fueron los que tenían menos quienes perdieron más
- En el sector de la producción: daños importantes, pero contrastados
- Pérdidas gravemente invalidantes en las infraestructuras públicas
- Revelación y acentuación de algunos atolladeros ecológicos
- Algunas denuncias espectaculares a considerar con detenimiento

Capítulo 4: Caridades mal ordenadas, reconstrucciones muy selectivas, y una transformación política en la expectativa

- El gran desorden de los donativos caritativos
- El opaco misterio de las ayudas financieras
- La invasión de las ONGs desbarata la capacidad de acción del Estado
- Las ONG en Honduras, después del Mitch
- Lo más y lo menos en la restauración de las infraestructuras
- Logros y fracasos en el realojamiento de los damnificados
- Apertura del debate político: una reconstrucción ¿con o sin transformación?

Capítulo 5: Consecuencias sociológicas: Una desalentadora generalización de poblaciones “en el aire”

- Del banano a las industrias de ensamblaje
- La república de las maquiladoras
- Unas condiciones de trabajo muy duras, para una mano de obra esencialmente femenina
- Unas protestas exteriores a veces disparatadas
- Importancia sindical y resignación social
- Las trabajadoras de las maquiladoras en su medio ambiente mediocre y precario
- Unas perspectivas inseguras para el porvenir de las maquiladoras

- El emigrante: en adelante primer rubro de las exportaciones hondureñas
- Las migraciones, pieza en el tablero del ajedrez diplomático y medio de presión política
- Generalización de la violencia y autoterrorismo

Capítulo 6: Esperanzas, líos y sinsabores de la transformación política

- La corrupción, ¿fenómeno cultural?
- Unas primeras reformas meramente técnicas no suscitan interés por parte del público
- Una implicación inesperada de la “sociedad civil” en el proceso de reforma de la Corte Suprema de Justicia
- Fruto de una sorprendente inventividad institucional; la Junta nominadora
- Psicodrama en torno a las decisiones de la Junta nominadora
- Consecuencias y enseñanzas de un desenlace sorpresivo
- La nueva Corte Suprema de Justicia a prueba de crisis, primeras averiguaciones
- A buena distancia todavía de un funcionario sosegado de la democracia...

Anexos

- **Anexo 1:** Cronología de los sucesos, 18 de octubre -30 de noviembre de 1998
- **Anexo 2:** Clasificación de los ciclones

Bibliografía general

1. Sobre Honduras y Centroamérica antes del Mitch
2. Sobre “catástrofes naturales”

Bibliografía por capítulos